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Впервые за три года учебы в По
литехе мы оказались на таком 
митинге. Было здорово! Никог

да не думали, что это нас так тронет, 
будет так дорого, близко и нужно. 

Там было все — и радость, и слезы, и 
цветы, и знамена. Взметнувшаяся ввысь 
ракета задала праздничный настрой все
му собранию. Народ оживился и как-то 
вдруг объединился. Митинг начался с по
здравлений. На трибуну поднимались ру
ководители университета, представители 
нашего Совета ветеранов, студенты и го
сти вуза, все те, кто хотел сказать вете
ранам теплые слова поздравлений с Днем 
Победы. 

На митинге собралось два поколения 
— те, кто воевал, и те, за кого воевали. 
Для ветеранов День Победы — это са
мый главный из всех праздников. Но он 
значим и для всех нас. 

Удивительно, как тронуты были вете
раны всем, что им в этот день было посвя
щено. Как радовались, что их поздравили 
студенты и ребята из кадетского класса 
Новодевяткинской средней школы. Как 
волновались, когда мы подходили к ним 
брать интервью. Гхподи, как мало им нуж
но и как много мы им недодаем! Как часто 
забываем то чувство вселенской благодар
ности, которое ощущаем в праздничные 
дни. Простате нас за это! И пусть как можно 
реже вам придется испытывать грусть и 
разочарование. Пожалуйста, будьте здо
ровы и живите дол го-дол го... 

Торжественная часть митинга закончи
лась, прошли строем, равняясь на знамя, 
бравые военные и немного смущенные из
бытком внимания студенты ИВТОБ, Но 
расходиться не хотелось. Мы, стесняясь 
и подталкивая друг друга, подходили к 
ветеранам с расспросами, Нам было ин
тересно узнать об их судьбах. Ветераны 
с удовольствием рассказывали. 

г' Мы обратили внимание на женщину, к 
которой постоянно подходили ветераны, 
здоровались, обнимали. Сразу было по
нятно, что это человек, которого знают 
почти все. Это Клавдия Ивановна Гре-
чухина, сотрудник нашего музея боевой 
славы. Удивительно доброжелательный, 
мягкий и светлый человек, а еще очень 
скромный. 

Для большинства студентов 8 мая является обычным весенним днем. Мало 
кто задумывался над тем, что именно в эти дни проходят праздничные митин
ги и парады, посвященные Дню Победы. А ведь в каждом вузе, и в нашем 
Политехническом университете немало людей, прошедших войну от начала и 
до конца. Каждый год 8 мая у памятника погибшим политехникам традиционно 
проходит праздничный митинг. Здесь собираются все те, кому дорога память 
о войне. 

—Яневетеран,девочки.Япросто всю 
блокаду была в Ленинграде, Папа был на 
фронте. Мама работала на заводе на ка
зарменном положении, приходила раз в 
месяц. Я жила с братьями, одному было 
4,5, другому 7, я была чуть постарше. Т ^ 
и жили: за водой с улицы Некрасова хо
дили на Неву. Было тяжело, но ведь мы 
были детьми, и главное, что мы выжили. 
А тяжелее всего было нашей маме, кото
рая работала, не зная, увидит ли она сво
их детей еще хоть раз. Но все-таки это 
ведь было не на фронте, это там были 
настоящие герои. Мы с братьями очень 
дружны до сих пор и благодарны нашей 
маме за все, что она для нас сделала, 
вырастила, выучила. Папа погиб на фрон
те. 

Клавдия Ивановна очень довольна 
была сегодняшним праздником. К нам 
подошел Виктор Георгиевич Манчинс-
кий. в войну он командовал взводом тан
ков «Т-34». Он ушел на фронт в самом 
начале войны. Во время боев на Курской 
дуге, в июле 43-го, был тяжело ранен. По 
излечению вернулся в Политех и закон
чил обучение на металлургическом фа
культете. С 46 года остался работать в 
институте, стал профессором. Виктор 
Георгиевич сделал нам неожиданный по
дарок ~ сборник воспоминаний о Вели
кой Отечественной войне, который он ре
дактировал. 

Клавдия Ивановна, не теряя времени, 
подводила к нам новых и новых ветера
нов. Анатолий Иванович Классников 
встретил блокаду 15-летним мальчиш
кой. Позже был на Ленинградском фрон
те в действующей армии. Он рассказы
вал о войне и не мог сдержать слез. И 

мы плакали, слушая. После войны он был 
учебным мастером в нашем университе
те. Всегда очень любил студентов. Был 
в комиссии по выпуску инженеров при По
литехе. Повезло, нам кажется, тем сту
дентам, что прошли через руки Анатолия 
Ивановича, ведь это очень добрый, искрен
ний и справедливый человек. Его внучка 
Наталья Завьялова работает в нашем уни
верситете. Анатолий Иванович сейчас 
живет в Псковской области, приглашал 
нас в гости на ягоды и фрукты. Было 
очень приятно ощущать такую доброже
лательность. 

Мы поговорили и с Анной Никитич
ной Фетисовой. Она была связистом на 
Ленинградском фронте, воевала в При
балтике — Риге — Таллинне — на Финс
кой территории, 4 года была в армии. Каж
дый год она непременно приходит на праз
дничный митинг. У нее сохранилось мно
го фотографий военных лет. Говорит, что 
до сих пор не может без слез на них 
смотреть. Воспоминания захлестывают. 
Сейчас Анна Никитична на пенсии, но до 
сих пор является секретарем совета ве
теранов. Самым тяжелым во время вой
ны, вспоминает она, был голод. «Это 
очень страшно, когда хочется кушать, а 
кушать нечего. Мы только и мечтали, 
чтобы война закончилась». 

Нина Ивановна Чугунова несколько 
лет проработала на ФТИМе, позже на ка
федре физкультуры и в поликлинике 
СПбГПУ. На фронт ушла в 1942 году, во
евала на Ораниенбаумском плацдарме. 
Тоже была связистом. Каждый год при
ходит на свой факультет в канун Дня 
Победы. И сегодня Нина Ивановна не стре
мится к покою. Она заместитель предсе

дателя совета ветеранов Ораниенбаумс
кого плацдарма, участвует в работе ко
миссии по делам инвалидов-ветеранов, 
Свою общественную работу Нина Иванов
на очень любит, Ей очень приятно, что 
Политех каждый год организует митинг, 
который дает возможность ветеранам 
встретить и поздравить друг друга с этим 
знаменательным днем, принять многочис
ленные пожелания и поздаавления. Нака
нуне Нина Ивановна встречалась со сво
ими однополчанами в Ломоносове. Она с 
удовольствием поделилась с нами свои
ми впечатлениями об этой встрече. 

Удалось нам поговорить и с Алексан
дром Алексеевичем Смирновым — 
профессором, заслуженным работником 
высшей школы, председателем нашего 
совета ветеранов. Большая часть его 
жизни прошла в Политехе. В 38-ом по
ступил Ленинградский индустриальный 
институт, а в июле 41 -го вместе с други
ми политехниками добровольцем ушел 
на фронт, воевал в 56-ом истребитель
ном батальоне, принимал участие в бое
вых операциях на Ленинградском фрон
те, был снайпером и разведчиком. На
гражден множеством медалей и орде
ном Отечественной войны II степени. Ин
тересно было узнать, что Александр Алек
сеевич принимал участие в создании па
мятника погибшим политехникам. Оказы
вается, первый камень был заложен на 
месте нынешнего стадаона СПбГПУ. Труд
ностей было много: и с утверждением про
екта памятника и со сбором средств. Но 
общими усилиями он все-таки появился, 
всем миром собрали деньги. Хлопот было 
много, но зато радость-то какая, это же 
навсегда останется. Ведь только из 56-
го батальона домой вернулось всего 86 
политехников, а сегодня их осталось 
только трое. Уходят последние свидете
ли. А к памятнику вот уже почти сорок 
лет приходят и молодежь, и выпускники, 
и ветераны. 

Все, с кем мы говорили, непременно 
добавляли, что счастливы, что сейчас нет 
войны, и не дай Бог, снова испытать этот 
ужас. 

Е.ВЕЙСАЛОВА, 
Е.ГАЛКИНА, 
С.ГЕЛЬМАН, 

Е.НАУМЕНКО, 
студенты гр. 3124/2, ГФ 

ВЗАИМНОЕ 
ПРИЗНАНИЕ 

ученых степеней 
Россия заключила с Францией меж

дународное соглашение о взаимном 
признании ученых степеней. Министр 
образования РФ В.М.Филиппов и по
сол Франции в России Клод Бланшме-
зон подписали в Санкт-Петербургском 
госуниверситете межправительствен
ное соглашение о взаимном признании 
документов об ученых степенях. Те
перь диплом доктора, выдаваемый во 
Франции, эквивалентен диплому кан
дидата наук, выдаваемому в России. 
Причем это соглашение распространя
ется на все научные дисциплины. Для 
России это серьезный прорыв, так как 
до сих пор мы имели такие соглаше
ния лишь с развивающимися государ
ствами и странами бывшего соцлаге
ря. Наиболее сложно добиться призна
ния наших дипломов в США и Запад
ной Европе. В рамках Евросоюза су
ществует договор, по которому стра
ны ЕС признают дипломы друг друга. 
Россия стала первой страной, не вхо
дящей в Европейский союз, с которой 
Франция подписаласоглашение о вза
имном признании ученых степеней. 

ПеАЕЧУАЕС 
в администрации университета с 

чьей-то легкой руки окрестили это мес
то <'П0лем чудес». И действительно, во 
всем мире бытовые отходы вывозят, а 
потом утилизируют. А зачем, когда мож
но сжигать у себя под носом. Под носом 
выдающихся экологов, экономистов, 
студентов, гостей. Правда, пытались 
украсить поле цветочными клумбами, 
спрятать за забором. Но проще — гори 
все огнем и синим пламенем. 

Есть другая удобная версия — все 
это происки бомжей, арендаторов. Не
сут все подряд (корпуса машин, мебель, 
деревья, пищевые и бытовые отходы), 
работают организованно, вьюокомеха-
низированно и в дневное время. Пхто-
янно поджигают и никак их не поймать. 

Конечно, дым, антисанитарное состо
яние территории дискредитируют ито
ги деятельности самых престижных 
факультетов университета, где евро
ремонт, не курят, коллективы которых 
готовы справиться с любой сложности 
задачами страны, региона. А вот с «по
лем чудес» им не справиться. 

Меня, как депутата местного само
управления, избиратели достали (в хо
рошем смысле): «Неужели не видишь, 
не можешь справиться?» Могу, Но это 
будет дорого стоить университету. 

Дадим шанс администрации все-таки 
самостоятельно справиться с «полем 
чудес». В противном случае, действи
тельно, придется помочь. 

В.В. БАДАЛОВ, 
доцент, депутат МО-19 
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Все ближе и нео
твратимее юбилей 
нашего города. Пе
рефразируя класси
ка, можно сказать: 
«Все государствен
ные юбилеи похо
жи друг на друга. 
Каждый город праз
днует юбилеи по-
своему». 

Несомненно, что 
и весь Политех

нический тоже гото
вится праздновать 
юбилей города. Как 

это будет, мы не зна- -^^— ' 
ем. Но вот Фундаментальная библиотека, пожалуй, 
первая предложила свой вариант празднования. 

В пятницу, 28 апреля в читальном зале Фунда
ментальной библиотеки открылись сразу ТРИ КНИЖ
НЫЕ ВЫСТАВКИ, посвященные 300-летию нашего 
города. 

На первой выставке представлены из фондов биб
лиотеки юбилейные альбомы, путеводители, исто
рические очерки, научнью исследования и другие из
дания XVIII — XX века. 

Вьютавки открыла директор Фундаментальной 
библиотеки И. К. Племнек. А дальше «власть пере
шла в руки» И.А. Брюха
новой. С большим вдох
новением она познакоми
ла с замечательными эк
спонатами гостей выс
тавки, среди которых 
были президент СПбГПУ 
Ю.С. Васильев, первый 
вице-президент М.П. Фе
доров, вице-президент 
В.Н. Воронин,проректор 
В.Н. Бусурин, председа
тель профкома сотрудников В.С, Кобчиков, профес
сора и преподаватели СПбГПУ, сотрудники ФБ и 
студенты университета. 

С благоговением смотрели гости па одно из пер
вых изданий о нашем городе — монографию «Точ
ное описание новопостроенных Его Царским Величе
ством Петром Алексеевичем у большой реки Невы и 
Балтийского моря, крепости и города С. -Петербур
га...» Книга вышла в Лейпциге в 1713 году, на немец
ком языке. Автор ее был зашифрован инициалами 
Н.С. В библиотеке хранится ее русский перевод 1860 
года. Среди исторических описаний Петербурга XIX 

ТРИ КНМЖНЫЁ 

«Редкие книги ХУШ- нач. XX века», 
«Блистательный Петербург» 

и «Новые издания — юбилею города». 

столетия — «История Санкт-Петербурга с основания 
города», написанная П.Н. Петровым (1885 г). На вы
ставке также были показаны появившиеся в боль
шом количестве в конце XIX начале XX вв. различ
ные справочные издания; тематические планы горо
да, планы-путеводители, ориентированные на гостей 
города. Жемчужиной собрания редких книг можно с 
полным правом считать «Альманах-путеводитель по 
С.-Петербургу», составленный И.Зарубиным (1892 г.). 
с 16 отдельными картинами и многочисленными ри
сунками в тексте. 

На вьютавке «Блистательный Санкт-Петербург» 
представлены репринт
ные издания периодичес
ких изданий. Здесь же 
можно увидеть специ
альный номер журнала 
«Родина» {2002 г.), посвя
щенный трехсотлетию 
С- Петербурга и номера 
журнала «История Пе
тербурга», издаваемого 
издательством «Не
стор». 

Вьютавка «Новью издания ~ юбилею города» со
брала богато иллюстрированные альбомы и реприн
тные издания, монографии и мемуары, тематичес
кие сборники и справочники, выпущенные к юбилею 
города в 1999-2003 годах. Среди них и альбом, посвя
щенный столетию Санкт-Петербургского государ
ственного Политехнического университета. 

Была представлена на вьютавке также последняя 
работа политехников — второй том альбома «Науч
ные школы Политехнического института», посвящен
ный истории научных школ Политехнического инсти
тута. Эту часть вьютавки представил ведущий науч

ный сотрудник ФБ 
В.В.Чепарухин и 
Т.Г.Цапалина, один 
из авторов проекта. 

Вьютавки откры
ты ежедневно с 9 до 
18 часов. Те, кто не 
сможет добраться 
до читального зала, 
могут познакомить
ся с виртуальным 
вариантом вьютавок 
на сайте Фундамен
тальной библиотеки. 

В.Б. СТУПАК 
фото автора 

ЧТО ЕСТЬ ИСТИНА и кто судьи? 
Продолжение статьи академика РАН Е.Б.Александрова 

«Проблемы современной экспансии лженауки» 

(см. «Политехник» №№ 12, 13, 2003) 

Правомерно ли подвергать сомнению свободу поиска? 

Можно ли лишать исследователя права на ошибку? Как можно отпичить предмет 

научного исследования от лженауки?Такие риторические вопросы постоянно 

звучат при любом публичном обсуждении темы лженауки. 

Её адепты и защитники неизменно 
приводят исторические примеры не
понимания современниками истин

ных замечательных открытий (при этом, как 
правило, упоминают осуждение инквизици
ей Галилея, совершая грубую подмену сто
рон конфликта) и неверных прогнозов вели
ких ученых прошлого (обычно вспоминают 
Герца, Томсона, Резерфорда). При этом не
явно предполагается, что ничто не меняется 
под луной и что ситуация в науке третьего 
тысячелетия не отличается оттаковой 300 или 
даже 100 лет назад. Это глубокое заблужде
ние. Первые ученые шли по целине, когда 
практически любая мало-мальски разумная 
гипотеза имела примерно равные шансы 
подтвердиться или быть опровергнутой. С 
тех пор человеческая природа не изменилась, 
людям так же свойственно ошибаться. Но в 
области науки как таковой ситуация измени
лась радикально. Человечество накопило 
грандиозное количество знаний, которые ре
шительным образом ограничивают фанта
зии исследователей в отношении новых от
крытий, и особенно, фундаментальных. Каж
дая новая гипотеза должна быть, прежде все
го, увязана с уже известными бесспорными 
законами и фактами, Именно такого рода 
«принцип соответствия» позволяет без коле
баний отвергать лженаучные притязания. 
Например, таковыми являются постоянно ти
ражируемые абсурдные проекты производ
ства даровой энергии «из физического ва
куума» и построения «безопорного движите
ля», нарушающие два фундаментальных за
кона — сохранения энергии и импульса. (Лю
бопытно, что авторы этих проектов обычно 
легко признают факт нарушения основопо
лагающих законов, но это их не смущает, а 
только повышает их самомнение). 

Что касается «права ученого на ошибку», 
то, разумеется, никакого подобного права не 
существует, хотя дела это не меняет: ошибки 
практически неизбежно сопровождают лю
бое научное исследование. Но ошибки ошиб
кам рознь. Бывают ошибки, связанные с не
полнотой учёта уже имеющегося знания о 
предмете — всё знать становится всё труд
нее. Бывают рутинные методические ошиб
ки. Это неизбежные спутники исследования, 
с которыми приходится мириться. Это свое
го рода норма. А вот патолог,ические ошибки 
лженауки связаны не с недостатком имею
щихся знаний о предмете, а с игнорирова
нием этих знаний. Адепты лженауки с легко
стью выдвигают произвольные гипотезы, 

которые несовместимы с имеющимся дос
товерным знанием. Наука противостоит дик-
татулюбой априорной идеологии и ни в коей 
мере не ставит запретов на дальнейшее уточ
нение законов. Напротив того, такое уточне
ние составляет непременную практику науки 
и служит источником прогресса. 

Заметим, что требования «принципа соот
ветствия» не ограничиваются областью точ
ных наук. Примером применения этого же 
подхода может служить опровержение про
фессиональными историками экстравагант-
ныхиоткровеннолженаучныхпостроений ма
тематика А.Т.Фоменко, академика РАН. 

Не следует преувеличивать роль экспери
мента—он может быть ошибочным, неверно 
истолкованным или фальсифицированным. 
И даже независимое воспроизведение не 
является абсолютной гарантией: бывают ин
дуцированные коллекшвные заблуждения, не 
говоря о возможном сговоре. (И когда в оче
редной раз появляется сообщение, напри
мер, о якобы наблюдавшемся нарушении 
специальной теории относительности (СТО), 
приходится поражаться, с какой доверчиво
стью такие сенсации воспринимаются ши
рокой публикой. Стараниями популяризато
ров науки средний гражданин считает, что 
СТО основана едва ли не на одном опыте 
Майкельсона столетней давности. А на са
мом деле СТО опирается на необозримую 
практику ядерной физики, так что каждому 
«опровергающему» СТО эксперименту про
тивостоят миллионы экспериментов и наблю
дений её подтверждающих). 

Во второй половине 20 века неоднократно 
случались ошибочные сенсационные публи
кации в авторитетных изданиях, вызывавшие 
серию независимых подтверждений. 

А на вопрос о том, кто судьи, естественно 
ответить, что верховным судьей является 
мировое научное сообщество, опирающееся 
на непрерывно растущий свод фактов и 
объективных законов природы — на накоп
ленное коллективное научное знание. И суд 
этот является достаточно безапелляционным. 
В науке (по крайней мере, в области точных 
наук) не применим принцип свободы совес
ти, позволяющий каждому верить по-свое
му: наука живет знанием, а не верой. Аточное 
знание оставляет мало пространства для раз
личных взглядов — наука не демократична. 
Дискуссии в науке уместны на стадии гипо
тез. Дискуссии прекращаются, когда на сме
ну гипотезе приходит теория. 

Продолжение — в следующем номере. 

Ш^ДУ'^^РМная 
колонка 

«Потребители-производители 
компрессоров и компрессорного 

оборудования» 
IX международный научно-практичес

кий симпозиум проводится кафедрой 
«Компрессорная, вакуумная и холодиль
ная техника» с 17 по 19 июня. Заседания 
секций «Проблемы эксплуатации комп
рессорного оборудования» и «Новоевком-
прессорной технике» будут проводиться 
в Большой физической аудитории Глав
ного здания СПбГПУ. Участниками сим
позиума являются представители Рос
сии, Украины, Беларуси, Польши, Фран
ции, Швейцарии, Германии, США, Анг
лии и Японии—всего около 200 человек. 

Во время работы симпозиума в выста
вочном центре СПбГПУ (аудитория 132 
Главного здания) будет развернута выс
тавка фирм-участниц, таких как 31етепз, 
ЗАМ, МАМ ТигЬо, АН1Е1, ТСЗ, Сепега! 
Е1ес1пс МР, Во время перерывов в засе
даниях на выставке будет происходить 
свободное общение между участниками и 
гостями симпозиума, демонстрации, об
мен информасуюнно-рекламными матери
алами. 

ВНИМАНИЕ: На заседание секций и на 

АНОНС тео§сдународнъ1х конференций 
июня-июля 2003 года 

Уважаемые коллеги, в соответствии с планом Министерства образования Российской Федерации, 

на базе Политехнического университета в июне-июле 2003 года будет проведен ряд 

международных конференций, посвященных 300-летию Санкт-Петербурга. 

выставку приглашаются все желаю-
1цие. Дополнительная информация по те
лефону 552-65-80, кафедра «КВХТ». 

«Учебник третьего 
тысячелетия:создание, 

издание, распространение» 
III международная научно-практичес

кая конференция проводится под эги
дой Министерства образования Россий
ской Федерации в СПбГПУ. Организа
торами конференции являются также 
Минкультуры России, МТПР России, 
администрация Санкт-Петербурга. На 
конференцию приглашены более 100 
российских специалистов и зарубежные 
участники из Германии, Финляндии, 
Болгарии и Швеции. Конференция рас
смотрит такие актуальные темы, как: 
создание,использование и распрост
ранение электронных средств обуче
ния; особенности использования ресур
сов Интернет в образовательном про

цессе; издание университетской учеб
ной и научной книги; новые технологии 
в издательской и полиграфической де
ятельности. В рамках конференции 
пройдет семинар по вопросам созда
ния и использования новых информа
ционных и медиа технологий в образо
вательном процессе. Сроки проведения 
— с 23 по 25 июня, в Доме ученых в 
Лесном. Председатель оргкомитета 
конференции—советник президента по 
книгоизданию и интеллектуальной соб
ственности Иванов А.В. Дополнитель
ную информацию можно получить в 
Издательстве СПбГПУ по телефону 
552-77-17 или е-таИ дри-рге53@та11.ги. 

<(Компьютерное 
моделирование 2003» 

Международная конференция будет по
священа вопросам математического и 
компьютерного моделирования, обучения, 
разрабоже программных комплексов для 

моделирования различных систем, Кон
ференция организована кафедрой «Рас
пределенных вычислений и компьютерных 
сетей» и будет проходить в Доме Ученых 
в Лесном с 24 по 28 июня. Председатель 
оргкомитета конференции Ю.Б.Сеничен-
ков, В конференции примут участие око
ло 10 иностранных специалистов (всего 
более 100 участников). 

«Средства математического 
моделирования» 

Международная конференция органи
зована кафедрой высшей математики, 
председатель оргкомитета конференции 
Г.С.Осипенко. Конференция проводится 
уже в 4-ый раз и в этом году соберет 
более 200 участников, половина из кото
рых — иностранные ученые из многих 
стран мира. Работа конференции будет 
организованапосекциям: вопросы моде
лирования различных физических, мате
матических, биологических процессов; 

дифференциальные уравнения; числен
ные методы и компьютерные алгорит
мы; групповой анализ. Конференция бу
дет проходить в конференц-зале ИМОП 
с 23 по 28 июня, более подробную ин
формацию можно узнать на сайте 
VVVVVV.пеVа.ги/̂ ои̂ паI. 

«Моделирование турбулентности 
Методом Отсоединенных Вихрей 

(ОЕЗ)» 
Со 2 по 6 июля в СПбГПУ пройдет меж

дународное рабочее совещание участни
ков европейского проекта Р10МАМ1А. В 
нем примут участие 18 представителей 
организаций-партнеров по проекту из та
ких европейских стрщн, как Германия, Ита
лия, Бельгия, Испания, Франция и т.д. 

ВНИМАНИЕ: В рамках этого рабочего 
совещания организуется научно-практи
ческий семинар на тему «Моделирование 
турбулентности методом ОЕЗ». Семинар 
пройдет в конференц-зале ИМОП, 2-го и 
3-го июля с 9.00 до 17.00. Приглашаются 
все желающие! 

Дополнительную информацию можно 
получить на кафедре гидроаэродинамики 
по телефону 552-66-21. 

Отдел внешнеэкокоми-ческих свя
зей СПбГПУ (тел/факс 552-7249, 
е - т а М : а г 1 И а @ 8 1 и . п е у а . г и , 
1ге]а@ит8.81и.пеуа.ги) 



ПОЛИТЕХНИК № 1 4 

Я. понимаю, что в великом мно-
1жестве всякой рекламной ин

формации афиши и листовки о мероп
риятиях студенческого клуба могли 
для кого-то остаться незамеченными, 
но смею вас заверить, что сотни посе
тителей концертов и фестивалей, про
веденных нами в этом году, остались 
довольны. А клуб продолжает жить 
своей насыщенной событиями жиз
нью (не без проблем, конечно), ибо 
клуб — это прежде всего творческие 
коллективы студентов и творческий 
коллектив сотрудников. Активно иг
рают команды КВН, показывает спек
такли театр «Глагол» (вот уже и пре
мьера состоялась!) Прошел целый на
бор разных по жанру музыкальных ве
черов. Так что следите за рекламой! 

В год 300-летия Петербурга наблгода-
V ется пожалуй даже повышенная актив

ность студенческих творческих формиро
ваний. 

16 марта совместно с профсоюзной 
организацией студентов клубная студия 
музыкальных ансамблей под руковод
ством Ю.В.Карусева провела очередной 

Мы выступаем — значит существуем 
Недавно вдруг один сотрудник нашего университета, с которым мы давно не виделись, 

задал мне странный вопрос: «А разве клуб не закрыт? Там ведь выставочные залы!» 

рок-фестиваль «ПОЛИРОК". Вьютупили 
студенческие рок-группы: «Т.А.», «НдО», 
"Шторм», "Горгона», «Сургоск», "Нар
коз», «Соседи снизу». Они представили 
зрителям творчество студентов почти 
всех факультетов. Надо отметить боль
шую организационную работу одного из 
участников студии студента РФФ Ильи 
Левченко. Наши музыканты полны жела
ния в дни празднования юбилея города 
вьютупить на открытой площадке в студ-
городке. Тем более, что в городском пла
не 25 мая торжества проходят под лозун
гом: «На каждой улице праздник!» Но 
наша проблема ~ старенькая аппарату
ра. Удастся ли подготовить ее к вьютуп-
лению?... 

Следующие выходные марта были от
даны нашему клубу авторской песни. Его 
руководитель А.Дудин и актив клуба орга
низовали замечательные концерты. 22 

марта—традиционно отмечался день рож
дения клуба авторской песни СПбГПУ "Чет
верг». Поздравить бардов-политехников с 
десятилетием пришли десятки авторов-
исполнителей песен, поэты из других го
родских объединений. А 23 марта прошел 
песенный фестиваль "Эхо». В отличие от 
нашего траэ1Ционного«Топоса»— фести
валя чисто авторского, "Эхо» — конкурс 
исполнителей бардовской песни. Жюри, 
возглавленное профессионалом в песне 
директором клуба В.Л.Бесценным, не оце
нивало авторский замьюел, стихи и музы
ку, здесь критерии другие: выразитель
ность исполнения, владение гитарой и го
лосом. Среди призеров фестиваля недав
няя выпускница СПбГПУ, не расстающая
ся с клубом, Светлана Горская. 

4,5,6 апреля в актовом зале Главно
го здания прошел Четвертый (уже став
ший традиционным) фестиваль люби

тельских хоровых коллективов «Апрель
ская капель», в этот раз посвященный 
300-летию Санкт-Петербурга. Желаю
щих выступить в замечательном исто
рическом зале с каждым годом все боль
ше. В этот раз участвовали 19 коллек
тивов: от небольших камерных, таких как 
камерный хор ЕТЕНМА 1У1и21К0» ФТИ 
им. А.Ф.Иоффе, до таких гигантов, как 
академический хор Кировского завода, 
от молодежных, вузовских (а таких было 
большинство), до ветеранских, таких как 
хор выпускников РГПУ. Наш универси
тет был представлен тремя коллектива
ми: камерным хором студентов (рук. 
М.Вессель), хором инженеров и ученых 
(худ. рук. И.Соловьев, хормейстер Л.Ку
ликова) и студенческим хором «Полигим
ния», уже ставшим лауреатом юбилей
ного городского смотра-конкурса. Худо
жественный руководитель «Полигимнии» 

Игорь Соловьев готовит коллектив к 
выступлению на заключительном юби
лейном концерте в БКЗ «Октябрьский». 

В репертуаре всех участников фестива
ля бьши произведения петербургских-ле-
нинфадс1«1х композиторов, и произведения 
о нашем городе. Завершала "Апрельскую 
капель» кантата «Весна бушует в Петер
бурге», рожденная в нашем коллективе 
{муз. Ю.Карусева, стихи В.Соколова). 
Этим первым исполнением в сводном со
ставе («Полигимния» и хор ДК -Красный 
октябрь») дирижировап Игорь Соловьев. 

Есть у коллектива и проблемы: расту
щему количественно и качественно хору 
стало тесновато в клубных репетиционных 
помещениях. Да и пора подумать об одеж
де дня "Полигимнии», которую все чаще 
зовут вьютупить на хоровых праздниках и 
ассамблеях. Ведь этот студенческий кол
лектив представляет такой уважаемый 
университет, как наш Политех. 

Учебный год завершается, но выступ
ления еще будут. Следите за афишей! 

В.А. СОКОЛОВ, 
художественный 

руководитель клуба 

«КУРС — как КУРС»... Наш курс начал свою жизнь в сте
нах Политехнического институ
та на механико-машинострои

тельном факультете в 1952 году. 221 че
ловек успешно окончили курс в 1958 году. 
Мы были из 7 стран. Первые годы учебы 
были для нас нелегкими, многие из нас 
были со школьной скамьи разных горо
дов, разной подготовки, а были ребята, 
которые во время войны были вынужде
ны пропустить несколько пет учебы. Ко
лоссальная учебная нагрузка, самостоя
тельная подготовка, бесконечное количе
ство контрольных, курсовых проектов — 
все это бьшо ново для нас, необыкновен
но, требовало воли, настойчивости, упор
ства, трудолюбия. Да и жили мы не очень 
богато: девочки ходили в одном платьице 

1;;,многие годы, ау мальчиков не было кос
тюмов и многие ходили на занятия в 
спортивных трикотажных шароварах. 

Многие жили на одну стипендию (290 
руб.) и вечером, а иногда и ночами, рабо
тали на товарной станции Кушелевка, в 
лабораториях, на кафедрах. И Стипендию 
не давали, если в сессию получали «трой
ку». Однако с каждым годом мы учились 
все успешнее. За годы учебы нас хорошо 
подготовили, мы получили глубокие, 
фундаментальные знания. И этому мы 
обязаны нашим замечательным незабвен
ным и горячо чтимым учителям — про
фессорско-преподавательскому составу. 
Вот их имена: Н.И.Колчин, Д.Н.Шойхет, 
Н.А.Кузнецов, Д.Л.Гавра, Ю.И.Ягн, 
М.М.Гохберг, И.С.Амосов, Н.К.Гальперн, 
В.С.Поляков, Л.С.Мурашкин, В.Г.Подпор-
кин, Г.Г.Павлов, Н.С.Меньшиков. 

Мы бесконечно благодарны секретарю 
факультета — Александре Филипповне 
Заикиной. Сколько она «возилась» с нами! 
Она бьша всегда доброжелательна, вни
мательна, но по-разумному иногда и стро
га. В общем, во время учебы—наша «вто
рая мама». Во время учебы мы занима
лись спортом,участвовали в спортивных 

соревнованиях института и города, зани
мались общественной работой, ездили в 
колхозы осенью и летом на сельхозрабо-
ты, на строительство сельхозобъектов, 
участвовали в художественной самодея
тельности института. 

Мы приобщались к культурным ценнос
тям и истории великого города Ленинграда 
и прекрасных пригородов его в то время, 
после войны, еще не восстановленных. 

Жить и учиться в этом городе, в этом 
институте для нас было великим счасть
ем. Мы гордились—мы политехники, мы 
учимся в Ленинграде. Все это нас очень 
сдружило на долгие годы. И сегодня мы 
многое знаем друг о друге, переписыва-
емоя, перезваниваемся и ежегодно встре
чаемся у памятника политехникам во вто
рую субботу июня, когда в нашем парке 
все цветет и благоухает. 

Для пятидесятых годов XX века было 
характерно направлять всех выпускников 
ММФ "на производство». Многие отрасли 
производства в стране создавались вновь 
в послевоенные годы, восстанавливалась 
страна, улучшалась жизнь. 

Мы работали и жили под лозунгом: 
"Механики — все могут». А еще мы ведь 
были «шестидесятниками». В нашей жизни 
было много перемен и коллизий — поли
тических, экономических, в детстве — 
война, гибель отцов и родных, многие из 
нас пережили оккупацию и эвакуацию, 
блокаду и репрессию родителей и род
ных, холод и голод, «хрущевское потеп
ление», перестройку Горбачева, распад 
СССР и теперь — время реформ и ожи
даний. Вот чем богато наше поколение! 
Обо всем этом мы пишем в своих воспо
минаниях в подготовленной нами книге. 
Мы благодарим за поддержку и помощь в 
издании нашей книги декану нашего фа
культета Юрию Клавдиевичу Михайлову 
и президенту университета Юрию Серге

евичу Васильеву. Спасибо также прези
денту клуба выпускников Политеха Алек
сандру Витальевичу Ащеулову за вклад 
в организацию нашей встречи, 

Работали мы во всех отраслях про
мышленности страны: станкостроении и 
машиностроении, ракетостроении и кос
мосе, в авиа и оптике, химической и тек
стильной, приборостроении и тракторо
строении, создавали медицинский инст
рументарий и системы коммуникационных 
связей, занимались автоматизацией про
изводства, измерительной техникой, мет
рологией и качеством продукции на заво
дах, монтажом сложнейшего технологи
ческого оборудования, экономикой произ
водства и освоением новой техники, руко
водили производством. Работали в науч
но-исследовательских институтах во мно
гих отраслях, в конструкторских и техно
логических бюро, занимались подготов
кой кадров для промышленности, рабо
тали в вузах и техникумах. 

Мы трудились в 69 городах Советского 
Союза, Нам уже очень близко к 70-ти го
дам жизни, а некоторым уже и 70 лет. Но 
многие по-прежнему продолжают рабо
тать. На пенсию не прожить. Государство 
нашло в лице пенсионеров источник де
шевой вьюокообразованной рабочей силы. 

Среди нас сегодня нет уже 48 человек. 
Светлая память о них в наших сердцах! 

Среди нас появились первые прабабуш
ка и прадедушка. 

А еще мы мечтаем! Мечтаем о том вре
мени, когда наша Родина будет экономи
чески сильной, нравственно очистится от 
всего негативного, что «наплыло» за пос
ледние годы, когда профессия инженера 
будет по-настоящему престижна в нашей 
стране, а пенсионеры будут получать до
стойную и 'заслуженную пенсию. 

Роскошь отдельных господ и бедность 
большинства членов общества не могут 

быть основой великого и нравственного 
государства. Это было сутью мировоз
зрения первых студентов-политехников. 
Так понимаем и мы, наше поколение. 

Сейчас многое изменилось в нашем ин
ституте-университете, появились новые 
факультеты и кафедры — это требова
ние времени и жизни и это — прекрасно. 
Ремонтируется главное здание. 

В той статье «Курс — как курс» 5 лет 
назад мы обратились в адрес руковод
ства Политехнического с некоторыми по
желаниями. С великой благодарностью в 
адрес ректората и лично президенту 
Юрию Сергеевичу Васильеву мы отмеча
ем, что почти все наши пожелания вы
полнены: 

— газету «Политехник» теперь можно 
читать по Интернету в любой стране мира; 

— создана ассоциация выпускников 
мехмаша; 

— выпущен сборник стихов поэтов-по
литехников к 100-летию Политехническо
го; 

— издана книга о выпускниках нашего 
курса; 

—слово Политехнический вернулось в 
название нашего вуза. 

Позволим себе вьюказать еще пару по
желаний в надежде, что к следующему 
нашему юбилею—к 50-летию окончания 

института—они могут быть выполнены: 
1. Политехнический должен называть

ся институтом, а не университетом по сле
дующим причинам: 

— Политехнический институт — это 
родное имя, данное ему при рождении ве
ликими отцами-основателями. И менять 
его — грешно, неуважительно; 

— словосочетание «Политехнический 
университет» — это масло масляное, это 
тавтология, это почти синонимы в русском 
языке; 

— слово «Университет» — это была 
дань моде, конъюнктуре недобрых ель
цинских лет; 

~ слово «Институт» имеет в русском 
языке более широкое смьюловое значе
ние, чем слово «Университет». Институт 
может иметь в своем составе универси
теты, академии и прочее; 

— фактор времени: 90 лет мы были 
институтом и вдруг кому-то захотелось 
назваться университетом, а ведь десят
ки тысяч живущих по всему миру выпуск
ников Политехнического называют его ин
ститутом. 

2. Сегодня, проезжая на трамвае мимо 
нашего вуза и глядя в его сторону, ви
дишь, что прекрасные архитектурные тво
рения закрываются неприглядными тор
говыми постройками. Поистине—симво
лическая картина, отражающая суть но
вого времени. 

А пожелание такое: площадь между 
трамвайной линией и главным зданием дол
жна быть свободной от любых новых пост
роек. Но для этого нужны небольшие уси
лия со стороны руководства вуза. Они бу
дут поддержаны, без сомнения, админис
трациями Калининского района и города. 

Мы желаем долгой и плодотворной 
жизни нашему Политехническому, процве
тания. Пользуясь случаем, мы привет
ствуем и поздравляем весь профессорс
ко-преподавательский коллектив и всех 
политехников, независимо от возраста и 
факультета, всех петербуржцев и гостей 
города с 300-летием рождения нашего пре
красного города Ленинграда—Санкт-Пе
тербурга. 

Б.Г. КОВРИК, 
по поручению однокурсников 



ПОЛИТЕХНИК № 1 4 

Всеволод Владимирович 
БАШЕНКО 

28 мая 2003 исполняется 70 лет заве
дующему кафедрой «Теории и техноло
гии сварки», профессору, доктору тех
нических наук, заслуженному деятелю 
науки РФ, академику СПб инженерной 
академии наук, члену Научного Совета 
по сварке России, члену Управляюще
го научно-технического Совета Нацио
нального аттестационного комитета по 
сварке, вице-президенту «Альянса свар
щиков Санкт-Петербурга и Северо-За
пада России», Председателю Совета 
Северо-Западного Регионального Го
ловного Аттестационного центра НАКС 
Всеволоду Владимировичу Башенко. 

После окончания в 1961 году аспиран
туры ЛПИ В.В.Башенко был приглашен 
на кафедру сварки института и возгла
вил новое в то время направление в обла
сти сварки: «Сварка вьюококонцентриро-
ванными источниками энергии». 

Под руководством профессора В.В.Ба-
шенко за годы его работы сложилась на

учная школа исследователей России и 
зарубежных специалистов, открываю
щая новью горизонты науки воздей
ствия высококонцентрированных источ
ников энергии на материалы, исполь
зуемые в технологиях сварки любых 
отраслей промышленности всего мира. 

Под руководством и участии В.В.Ба-
шенко созданы два научно-учебных под
разделения нашего университета: Науч
но-учебный роботизированный комплекс и 
Центр лазерных исследований, который 
впоследствии преобразован а кафедру 
«Лазерные технологии». 

В настоящее время В.В.Башенко чита
ет студентам курсы: электросварочное 
оборудование, прогрессивные методы 
сварки, автоматизация сварочных процес
сов и электронно-лучевые технологии и 
физические процессы при сварке. Науч
но-педагогическая деятельность В.В.Ба
шенко дала миру более 30-ти кандидатов 
и 6 докторов наук из России, Болгарии, 
Вьетнама, Германии, Китая, Кореи, Вен
грии, Сирии и Гвинеи. 

В.В.Башенко создал более 250 (книги, 
статьи, патенты) научных трудов, нашед
ших свое применение в России и за рубе
жом. Он является членом пяти докторс
ких Советов по присуждению ученых сте

пеней. Многие годы Всеволод Владими
рович бьш председателем секции сварки 
НТО Машпром Ленинграда. 

В.В. Башенко — организатор системы 
аттестации сварщиков и специалистов сва
рочного производства на Северо-Западе 
России. Под его руководством создана ат
тестационная и учебная сеть учреждений 
по повышению квалификации специалистов 
посварке 1,11, III и IV уровней,организована 
методическая и практическая работа по 
реализации задач системы САСв России, 
применяются новейшие компьютерные тех
нологии подготовки и тестирования специа
листов сварочного производства: прорабов, 
мастеров, инженеров и главных сварщиков. 

Деятельность Всеволода Владимиро
вича Башенко отмечена присвоением 
звания «Заслуженный деятель науки 
РФ», медалью ВДНХ, знаком «За от
личные успехи в работе в области выс
шего образования» и медалью «В память 
250-летия Ленинграда». 

Всеволод Владимирович пблон сил и 
творческих планов. Сердечно поздравля
ем его с юбилеем, желаем здоровья, сча
стья и дальнейших творческих успехов. 

Деканат ФТИМ, 
коллектив кафедры «Теория и 

технология сварки» 

НАШИ ИО^АГА^Л^НИЯ 

Нынешний май оказался богатым на юбилеи. Невольно приходят на 

память доморощенные стишки: 

Объективно говоря, мы стареем: 

Что ни дата — то у нас юбилеи! 

Конечно, хочется рассказать хотя бы немного обо всех юбилярах. 

Они работают рядом с нами, они создают образ нашего Политехни

ческого. Только вот в «Политехнике» всего четыре полосы. Но мы 

стараемся не забыть никого. 

Лидия Викторовна ФЕТИСОВА 
Лидия Викторовна Фетисова родилась в 

г. Новгороде и воспитывалась в большой 
учительской семье. Многие из ее родствен
ников воевали, защищали Ленинград, пере
жили блокаду... В семье были преподава
тели, врачи, инженеры — представители 
интеллигентных профессий. С детства 
была знакома с писательской средой. 

Тетя — доцент-микробиолог, старалась 
«завлечь» ее к себе в Лесотехническую 
академию, отец — инженер-строитель, а 
затем преподаватель физики — в Поли
технический институт, Она даже посеща
ла подготовительные курсы Политехни
ческого. Победил всех дядя-писатель. Он 
увлек ее историей и литературой. Окон
чила историко-филологический факультет. 

В институте была всегда в гуще собы- ' 
тий. Общественная работа, стройотряды... 
Свой трудовой путь начала завучем школы. 
Работу свою очень любила, Но...жизнь дик
тует свои законы. Со школой пришлось рас
статься. Потом работала в прокуратуре. 

И все-таки она оказалась в Политехни
ческом. Сначала в Фундаментальной биб
лиотеке. Потом трудилась в партийном ко
митете ЛПИ и преподавала русский язык 

студентам, стажерам и аспирантам -иност
ранцам. Работа нравилась, хотя приходилось 
отдавать ей все свое время. Порою с утра 
до ночи, Лидия Викторовна награждена за 
свою плодотворную работу многочисленны
ми грамотами и благодарностями, является 
ударником многих пятилеток. Она — Почет
ный работник высшего профессионального 
образования РФ и ветеран труда. 

С марта 1991 года Лидия Викторовна 
работает начальником методического от
дела. И здесь она верна себе. Работа ей 
нравится своей нестандартностью, необхо
димостью решать почти неразрешимые про
блемы (и решает!}, возможностью постоян
но общаться с университетскими профес
сорами, доцентами, находиться в среде, 
гармонирующей с ее внутренним миром. В 
университете работает ее муж — профес
сор Фетисов В.Я, здесь же учатся ее сын и 
племянница — студенты МВШУ. 

Конференции, симпозиумы, заседания 
методического совета — все это ее жизнь, 
ее заботы. Поэтому трудно застать ее на 
рабочем месте. Но все же нашему коррес
понденту удалось перехватить Лидию Вик
торовну и задать ей несколько вопросов. 

— Какие черты Вы цените в людях 
больше всего? 

— Больше всего ценю в людях порядоч
ность, честность и доброту, независимо 
от занимаемого положения. 

— Чем удается Вам заниматься в сво
бодное время? 

— С детства люблю историю, литера
туру, русский язык и все, что с этим свя
зано. Много читаю. Газеты и журналы 
тоже. Интересные и злободневные публи
кации обсуждаем с мужем и сыном. Ходим 
все семьей в театры, в консерваторию, в 
филармонию. Сын любит рок-музыку, муж 
— классическую. Я с удовольствием слу
шаю и ту и другую. 

— Вы росли и воспитывались в стра
не победившего социализма. Теперь все 
изменилось. Плачете ли Вы о потерян
ном и радуетесь ли приобретенному? 

— Да, я горжусь, тем, что воспитыва
лась в социалистической стране. Моя стра
на мне много дала: образование, интерес
ную работу. Теперь многое изменилось. И, 
прежде всего, поменялись многие знако
мые люди... 

Я не плачу о потерянном, но и радовать
ся мне особенно нечему. С тревогой на
блюдаю за событиями в стране и в мире... 

Александр 
Андреевич 

АЛЕКСАНДРОВ 
29 мая 2003 года исполняется 70 лет 

старшему преподавателю кафедры 
«Пластическая обработка металлов» 
ФТИМ Александру Андреевичу Алек
сандрову. 

А.А. Александров работает на кафед
ре «Пластическая обработка металлов» 
с 1963 года. За время научной и педаго
гической деятельности им подготовлено 
более ста квалифицированных инжене
ров-металлургов, опубликовано более 80-
ти научных работ, он автор 10 изобрете
ний, разработчик учебно-методических 
пособий по ряду курсов. 

Свои первые научные исследования он 
начал под руководством В.С. Смирнова 
в области вакуумной прокатки много
слойных токсичных и труднодеформиру-
емых металлов. За эти разработки А.А. 
Александров нафажден золотой и сереб
ряной медалями ВДНХ СССР. Последние 
работы были посвящены таким малопла
стичным металлам как кобальт, рений и 
бериллий. Тончайшая бериллиеаая фоль
га, полученная на кафедре при участии 
А.А. Александрова, использовалась в 
рентгеновских приборах для изучения 
Луны, Венеры, кометы Галлея и других 
объектов солнечной системы. 

Свой уникальный опыт и знания 
А.А.Александров передает студентам и 
аспирантам. При его активном участии 
подготовлено несколько кандидатов наук, 
руководителей крупных предприятий. На 
факультете он известен как специалист, 
который может продеформировать самый 
хрупкий, самый твердый металл, обучить 
самого трудного студента. 

В настоящее время Александр Андре
евич продолжает активно и плодотвор
но участвовать как в научных исследо
ваниях, так и учебном процессе кафед
ры. Коллектив кафедры поздравляет 
юбиляра и желает ему крепкого здоро
вья, бодрости, оптимизма, а также ус
пехов его любимым ученикам и учени
кам его учеников. 

Коллектив кафедры ПОМ 

Особенно волнует меня нынешнее состо
яние образования. Кто в будущем придет 
преподавать в вузы? Смогут ли дети полу
чить образование бесплатно? Ведь от это
го зависит будущее нашей страны. 

— Что для Вас самое дорогое в жиз
ни? 

— Самое дорогое в моей жизни — мой 
сын Юрий. Он долгожданный ребенок. И 
ему я посвятила всю свою жизнь. 

Но я женщина нестандартная, поэтому 
работа — это тоже моя жизнь. 

— Согласны ли Вы со словами по
эта: «Нам рано подводить еще итоги?» 

— Согласна полностью. Я ведь мама и 
мне нужно работать, работать и работать, 
чтобы правильно сориентировать в жизни 
своего сына. 

~ А что бы Вы хотели сказать сту
дентам-политехникам в день своего 
юбилея? 

— В первую очередь — учитесь! Толь

ко получив высшее образование в 
СПбГПУ, вы станете классными специ
алистами, и найдете свое место в жиз
ни, и гордитесь тем, что учитесь в та
ком прославленном вузе. И конечно, 
желаю любви, счастья, материально
го и нравственного благосостояния. 

В. СТУПАК, доцент ФЭМ 

Дорогая Лидия Викторовна! 
Мы благодарны Вам за большой вклад 

в совершенствование учебно-методической 
работы в нашем университете, за отзыв
чивость, доброту и справедливость, кото
рые мы постоянно чувствуем при обще
нии с Вами. 

Поздравляя Вас со славным юбилеем, 
мы желаем Вам дальнейших творческих 
успехов, крепкого здоровья, бодрости, сча
стья и благополучия в личной жизни. 

Друзья, коллеги, ученики 

ЛУЧШЕ УВИДЕТЬ, ЧЕМ УСЛЫШАТЬ 
В Доме ученых в Лесном открыта выставка живописи и 

графики изостудии, которая была гордостью Дома ученых 
в 70-80 годы. 

12 лет с 1974 по 1986 год студией руководил Эрих Иоганесович 
Рэбане (1922-1998), Был он учеником Авилова. Герасимова, Ореш-
никова, учился у искусствоведа Пунина. После окончания Акаде
мии художеств преподавал живопись в Таллине и Ленинграде. Его 
талантливью работы были на выставках в Ленинграде, Москве и 
Таллине, Многие работы закуплены музеями этих городов и худ
фондом СССР, ряд работ находится в Европе, США и Японии. 
Портреты ветеранов-политехников, написанные Рэбане во время 
работы в студии, переданы вдовой художника в дар Музею истории 
нашего Политехнического университета. На вьютавке в Доме уче
ных впервые экспонируются четыре работы Рэбане из частных 
коллекций. В изостудии занимались художники-любители: политех
ники — Рубинштейн, Поляков, Герчикова, Зазерская, Дьякова, Ле

бедев, сотрудники ОКБ "Импульс» — Трещенкова, Гулевич, Семе
нова, сотрудники ВНИГИ — Мишаков, Льюаковская. Работы сту
дии ежегодно выставлялись в Домах народного творчества, Доме 
учителя. Таврическом дворце. В Москве на Всесоюзной выставке 
самодеятельных художников дипломы и грамоты получили студий
цы Мишаков. Мильне, Льюаковская, Поляков, Зазерская. Некото
рые закончили факультет художественного творчества Герценовс-
кого института. И сейчас многие студийцы продолжают заниматься 
творческой работой, с благодарностью вспоминая своего Учителя. 

В читальном зале Фундаментальной библиотеки вы можете 
увидеть графику и живопись А,В,Зазерской — одной из учениц 
Э.Рэбане. 

Благодарю культурный центр «Данко» и всех, кто помог с 
организацией вьютавок в ДУ и Фундаментальной библиотеке. 
Благодарю всех, поздравивших меня с 85-летием. 

-А.В. ЗАЗЕРСКАЯ 
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